

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 6 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.976

## NOTICIAS

París 1.º.—El periódico ruso «Sin Otejetichiva» hace constar que la actitud equívoca de Alemania respecto al Transvaal nos vuelve a los tiempos de Bismarck que el Sr. de Bulow se esfuerza por imitar a todo trance.

Esta conducta muestra claramente que Alemania se halla colocada en el terreno de la política de los intereses y que no retrocederá ante ninguna medida que pueda parecer útil a los germánicos.

El mismo periódico añade que Rusia, a pesar de sus simpatías por el Transvaal, no hace nada por proteger a los boers de una manera eficaz.

Nuestra opinión—dice—es que la Europa continental debe impedir la preponderancia inglesa en Africa. Una intervencion común de dos ó tres grandes potencias produciría en Londres un efecto saludable y predispondría a la Gran Bretaña a la moderación.

Lisboa 1.º.—El crucero de guerra «Adamastor» zarpará el miércoles próximo para Lorenzo Marquez, siguiendo poco después el transporte «Africa».

París 1.º.—Según noticias de Dundee fecha de ayer, las autoridades boers detuvieron en Volkrust un tren que procedente de Charlestown se dirigía a Johannesburgo, obligando a los viajeros a regresar a Natal.

París 1.º.—Las noticias recibidas de Volkrust hacen constar que 4.000 boers se hallan actualmente establecidos en la frontera de Natal; 200 irlandeses, residentes en Johannesburgo, marcharán a principios de la semana á reforzar á aquellos.

Los boers del Estado de Orange se reúnen en Boshof y sobre la frontera Noroeste de Natal.

Londres 1.º.—Se sabe por noticias de la Ciudad del Cabo que el regimiento de Berkshire se dirigirá esta tarde á Naawport.

Londres 2.—Después de los actos realizados por los transvaalenses y orangistas, deteniendo trenes y amenazando con sus tropas las fronteras de Natal, todas las esperanzas de paz se han desvanecido por completo.

Se organiza el envío de nuevos refuerzos á la colonia del Cabo, cuyo ejército se trata de elevar á 80.000 hombres.

Los irlandeses residentes en el Transvaal hacen causa común con los boers.

La prensa de Irlanda no oculta sus simpatías por éstos.

Muchos criollos de origen holandés que habitan en la colonia del Cabo, parecen resueltos á alistarse en las filas de los transvaalenses y orangistas.

París 2.—La «Gaceta de Voss», hablando del conflicto anglo-transvaalense, dice que mientras en Londres se su-

ponía hipócritamente que la guerra podría ser evitada, los boers, persuadidos de las verdaderas intenciones del gobierno británico, se estaban apercebidos á tomar la ofensiva.

Londres 2.—Un telegrama de Dundee, recibido esta madrugada, dice que una division compuesta de 5.000 boers avanza sobre la frontera, considerándose inminente la invasion del territorio británico por el enemigo.

Londres 2.—«The Daily Telegraph» inserta importantes y graves noticias de Pretoria.

Dice que se ha completado ya la movilización, tanto en la república del Transvaal, como en el Estado de Orange.

Añade que un gran número de extranjeros residentes en el Transvaal, han tomado las armas en favor de esta república.

Telegrafían de Newcastle á «The Standard» que las fuerzas transvaalenses concentradas sobre la frontera de Natal ascienden ya á 20.000 hombres.

Londres 1.º.—Las noticias telegráficas entre el Cabo y Pretoria circulan difícilmente.

El gobierno del Transvaal ejerce la censura para todas aquellas que se refieren á aprestos militares y movimientos de tropas.

Anteayer, según noticias que de Charleston comunican al «Daily Mail», salió el general en jefe del Transvaal, Joubert, con su estado mayor para Wakkerstroomek, donde había ya concentrados 3.000 boers.

En dicha fecha se consideraba el comienzo de la guerra como cuestion de poquisimos días.

Otras noticias de Joannesburgo decían, con fecha de ayer, que el gobierno de Pretoria preparaba una nota contestando á las últimas alegaciones de Mr. Chamberlain y declarando que el Transvaal esperará las próximas proposiciones de Inglaterra; pero considerará como una declaracion de guerra todo envío de nuevos refuerzos.

Durante todo el día de ayer ha continuado la concentracion de fuerzas del Transvaal y del Estado libre de Orange.

Todo parece indicar que estas fuerzas combinadas se preparan á realizar un movimiento ofensivo antes de que lleguen los refuerzos ingleses.

Los últimos despachos dicen que en el país se consideran virtualmente rotas las hostilidades.

La excitacion es grandisima.

Puede decirse que no hay un solo natural del país que no esté armado y dispuesto á entrar en campaña.

En las Cámaras se ha votado una proposicion concediendo la franquicia electoral cuando termine la guerra á todos los uitlanders que tomen parte en la campaña al lado de los boers.

Se ha formado un cuerpo de 300 voluntarios alemanes en Volkrust.

Mañana saldrán para dicho punto 200 voluntarios holandeses.

Se confirma que los boers detuvieron en Volkrust un tren destinado á Durban, pero le dejaron pronto seguir su camino.

Londres 1.º.—El día 14 del corriente se embarcará para Sud Africa el general Buller, jefe del ejército expedicionario inglés.

Se ha dado orden al Royal Arsenal para que tenga dispuesto el equipo y armamento necesario para 5.000 hombres.

Todos los preparativos para la guerra se consideran terminados.

Se cree que para dentro de 48 horas el cuerpo de ejército destinado al Sud Africa estará dispuesto á embarcar.

Se compone de seis regimientos de caballería con 10 ametralladoras, 24 batallones de infantería con 24 ametralladoras, seis compañías de transportes, seis hospitales ambulantes, seis columnas de aprovisionamiento, tres brigadas de artillería, divisiones de pontoneros, telegrafistas, ferrocarriles, globos, parques y 10 columnas volantes independientes.

Con estas fuerzas y las ya enviadas, se reunirá en el Africa del Sud un ejército de 70.000 hombres.

Se han fletado 70 transportes para conducir la expedicion.

Se están adquiriendo con tal urgencia, que se compran á las compañías de ómnibus de Londres, caballos de tiro con destino al teatro de las operaciones.

En Nápoles se embarcarán 5.000 mulas, compradas en Italia.

Londres 1.º.—Telegrafían de Durban que la infantería ligera y tres destacamentos de voluntarios artilleros han salido ayer tarde para Colenso.

En Joannesburgo han sido presos varios súbditos ingleses, acusados de alta traicion.

Se dedicaban á reclutar voluntarios para las fuerzas inglesas.

Los boers se siguen concentrando en Wakkestromek y Landspruit, en las inmediaciones de la frontera de Natal y cerca de Laingsuck.

Los orangeses han iniciado un movimiento de avance hacia el Oeste de la frontera de Natal.

Parece esto indicar que las fuerzas combinadas se proponen atacar las posiciones inglesas de Laingsuck invadiendo el Zululand.

El cónsul de Oporto, en telegrama que se ha recibido fecha 1.º del actual en el ministerio de la Gobernacion, dice lo siguiente:

«Me informan en Hospital y Laboratorio que defuncion «Boletin» ayer, fué de un embarazada que falleció al ser conducida á San Antonio.

De los casos del Centro, correspondió uno fulminante, al dueño tienda modas, foco infeccion, donde ocurrieron ya tres casos. Falleció anoche.

Otro es de un dependiente, casa inmediata á aquella tienda, donde fué ayer atacada la hija del dueño; y el tercero, fué una señora enferma ya de otra dolencia.

El caso ocurrido cerca del rio, calificado de leve, corresponde á un criado español que espontáneamente se presentó en Bomfin, como también el dueño de una mercería cerca de la Catedral.

El total de internados en Bomfin hoy, es de 15 mujeres y 11 hombres; de las primeras 4 graves y de los segundos 3.

En San Antonio entró ayer en observacion un niño de diez años.

Como de origen oficial, inserta la prensa de hoy noticia de casos ocurridos en Baguin, entre soldados del cordón; pero tanto en el Hospital, como en el Laboratorio, dicen ignorarlo.

El doctor Jorge me dice que ha manifestado terminantemente á gobernador y municipio, hallarse resuelto resignar cargo si no se plantean inmediatamente las medidas que tiene propuestas para combatir la epidemia.

El cónsul francés, contando ya con suero Jersin, publica hoy avisos invitando colonia á vacunarse.

«Boletin» de hoy acusa, además de la defuncion caso de ayer telegrafiado, dos casos alto ciudad y otro en la parte baja.

Nueva York 2.—Telegrafían de la Habana que á consecuencia de haberse perdido las cosechas en la provincia de Santa Clara muchas familias sufren la mas espantosa miseria.

Principalmente en Trinidad es tan grande esta, que para no perecer de hambre los cubanos comen perros, gatos y toda clase de alimañas.

En centros ministeriales se dice que la situacion del gobierno es hoy mas fuerte, por la razon de haberse hecho públicas de una manera oficial, las opiniones de los Sres. Martinez Campos y Pidal (D. Alejandro).

Por otra parte se añadía, el Sr. Silvela contará seguramente con la benevolencia del señor duque de Tetuan, quien si discrepaba en algo del primero, era porque no estaba conforme con la permanencia del general Polavieja en el gobierno.

Con motivo de un artículo publicado en el semanario «Progreso», hay concertado un lance entre un jefe del ejército y el autor del artículo en cuestion.

También se ha hablado de una reunion celebrada en determinado círculo militar, y que se dice motivaba por el propósito de exigir una reparacion al autor del aludido trabajo.

La sentencia del general Jáudenes ocupa seis pliegos de papel, y contiene treinta resultandos y catorce considerandos, en los cuales se declara al general de division D. Fermín Jáudenes culpable del delito de negligencia en el cumplimiento de sus deberes, por la



que ha resultado daño considerable en las operaciones de guerra, previsto y penado en el art. 275 del Código de Justicia Militar.

Sin embargo, como en la comisión del delito se aprecian á favor del procesado algunas circunstancias atenuantes, el tribunal, aplicando por analogía la regla quinta del art. 82 del Código penal común, ha impuesto al general Jáudenes la pena de separación del servicio, por lo cual pasará á la reserva con incapacidad para obtener destinos.

En la parte dispositiva de la sentencia se resuelve respecto al primer otro sí del escrito de acusación fiscal, que se extraiga de la causa el oportuno testimonio para deducir las responsabilidades que correspondan con motivo de la retirada de nuestras tropas de la línea del río Zapote durante el asedio de Manila.

En cuanto al segundo otro sí, se ordena la instrucción de diligencias con motivo de las denuncias contenidas en las declaraciones de algunos testigos civiles que depusieron en el sumario.

«La Estafeta» hace dos observaciones que no carecen de interés. Dicen así:

«Revelado el propósito de entrar franca y resueltamente en el camino de las economías, dando cumplimiento á ofrecimientos formalmente hechos, quita todo pretexto á los contribuyentes para oponerse á aquellos recargos que razonablemente se impongan y que son necesarios para llegar al restablecimiento de la normalidad del presupuesto.

Necesario es que los ministros de Hacienda se penetren bien de su misión, que no es la de meros ordenadores de pagos ni de simples recaudadores, sino la de verdaderos directores, fiscalizadores é interventores de todos los ramos y servicios que se alimentan del presupuesto.»

El gobernador de Valencia telegrafió anoche al gobierno que al tomar el tren en Gandía el Sr. Blasco Ibañez, se promovió un incidente, dándose por algunos amigos de éste vivas á la república, que fueron contestados por varios carlistas con vivas al pretendiente.

Se hizo alguna que otra detención y se ha pasado el tanto de culpa á los tribunales.

Madrid 4.—«El Liberal de Madrid» se ocupa de la cuestión del Transvaal, y dice que Inglaterra se encuentra obligada á correr hasta el término, la aventura y que prevalecerá por la fuerza, aunque al principio le parezca contraria. Si no se creyera bastante fuerte para triunfar por la violencia, se valdrá de la astucia. En uno y otro caso, España será indefectiblemente la más perjudicada. Dice que no se ha de eclipsar bajo peligrosos efectos de óptica el buen juicio de Silvela. No nos faltaría más que un compromiso internacional absurdo para caer del todo, y sin esperanza de recomposición, al fondo del abismo. Esto lo dice por la unión de que se ha hablado de España, Alemania, Francia y Rusia. Pero de todos modos, esto ha dado motivo para que Azcárraga dijese que no hará economías en el material de guerra.

Madrid 4.—Dice un corresponsal que son platónicos los trabajos de Rusia para llegar á formar un grupo de naciones dispuestas á contrarrestar el poder de Inglaterra, y que no se llegará á nada práctico con esta negociación.

Madrid 4.—Ayer hubo en Oporto cuatro casos nuevos y una defunción. El doctor Jorge sigue en su puesto á Instancias del Gobierno.

Madrid 4.—Se dice que el casamiento de la princesa de Asturias se celebrará este invierno. No se sabe quién sea el príncipe elegido; lo único que se sabe es que no será ninguno de los dos cuyos apellidos han sonado mucho este verano. Cuando regrese la corte y vengan varios príncipes de dinastías extranjeras, será cuando se fije.

Madrid 4.—«El País» dice que el «Boletín eclesiástico» de Sevilla publica una pastoral del arzobispo Spinola defendiéndose de los ataques que le dirige «El País». Dice que el arzobispo objeto de tantas censuras se creería un baluarte de importancia si no estuviera convencido de ser una medianía en todos sentidos. Su intención—dice el arzobispo—ha sido buena en todas sus obras.

«El País» recuerda que es la segunda vez que el arzobispo de Sevilla baja al estadio de la prensa para defenderse. La primera fué para una cuestión de faldas, de que había tratado «El Baluarte».

Madrid 4.—Del consulado de Orange se ha pasado una nota oficiosa á la prensa, reproduciendo la decisión adoptada por el Estado Libre, ya telegrafada por los corresponsales ingleses.

Según esa resolución el Estado Libre de Orange cumplirá en cualquier caso, fiel y honradamente, los compromisos contraídos con la República Sud Africana del Transvaal, en virtud de la alianza política que con ella le une.

Telegrafian de Bloemfontein que M. Fischer, uno de los jefes de los africanos y que en unas negociaciones con M. Krüger conjuró ya una vez el conflicto, se ha prestado á ser interrogado sobre la situación.

«Si el gobierno inglés, ha dicho, conociere las dificultades con que luchan M. Krüger y el general Joubert, aguardaría con paciencia una solución de la crisis. Inglaterra y sir A. Milner se ven engañados por una agrupación de capitalistas que quieren á todo trance la conquista del Transvaal.

M. Fischer y el gobierno del Estado de Orange han aconsejado hasta aquí la prudencia, pero si Inglaterra llega á promover una guerra de exterminio, el Estado de Orange no podrá menos que defender al Transvaal. M. Fischer está, en efecto, convencido de que en 1884 se abandonó la soberanía sobre el Transvaal. No hay que hacer la prueba de ello después de las declaraciones recordadas varias veces últimamente, de lord Derby y de sir Hércules Robinson, que fueron los negociadores ingleses de dicho convenio. M. Fischer demuestra que las instrucciones de lord Derby al alto comisario del Cabo de Buena Esperanza se notificaron debidamente al gobierno de la república por medio de un despacho, que él cita, del alto comisario del Cabo de Buena Esperanza al residente inglés de Pretoria. El párrafo más importante de este despacho es el siguiente: «El Transvaal gozará de la misma completa independencia que el Estado libre de Orange.»

Se han recibido por el comité filipino de Madrid detalles interesantes de las últimas noticias de la guerra, que nos

participó por telégrafo nuestro corresponsal de Washington y publicamos uno de estos días.

Dice así el telegrama recibido de Hong Kong:

«Cerca de Kalulut, los filipinos han hecho volar un tren militar de americanos, quedando muchos gravemente heridos.

En el río Orani fué apresado é incendiado por los filipinos el cañonero «Urdaneta», que iba con otro para bombardear el pueblo de Laguna de Bay.

Aquellos se apoderaron de armas y municiones, así como de un cañon automático sistema Colt y otro Nordenfeldt.

Toda la tripulación con su comandante cayó prisionera.»

Madrid 2.—Empiezan á mover otra vez las agencias la noticia de una supuesta alianza de Francia, Rusia y Alemania contra Inglaterra, relacionándola con el viaje del conde de Muravief á San Sebastian. «El Liberal de Madrid» concede gran importancia á esta visita creyendo que solamente por esto se ha detenido Silvela en San Sebastian al objeto de conferenciar con el diplomático ruso.

Madrid 3.—Los comisionados ingleses que han venido á comprar mulas para su ejército del Africa Austral, han comprado 20 mil (?) Marchan á Andalucía para comprar más ganado.

Juzgan los comisionados que la guerra con los boers puede costar á la Gran Bretaña 40 mil (?) hombres y 2,000 millones (?) de francos.

Encomian la bravura de los boers, quienes la demostraron cumplidamente en el año 1881 (?).

Dicen los ingleses que la artillería del Transvaal está mandada también por oficiales rusos y alemanes y algunos franceses.

Enterada S. M. la Reina, por un conmovedor relato que se ha publicado en la prensa, de la situación del soldado José Domínguez Roque, herido en Filipinas y agregado mientras se resuelve su expediente de inutilidad, para el ingreso en el cuerpo y cuartel de Invalidos, al regimiento de infantería Ceriñola, de que el aparato complicadísimo construido por el cirujano dentista de Barcelona, Sr. Gaisser, le molesta y no permite la masticación, obligando al paciente á sostenerse únicamente con líquidos, ha dado orden para que se construya á sus expensas en esta Corte uno nuevo, bajo la dirección del médico mayor Aycart, que curó al herido en el hospital de Manila, y de los oficiales médicos que prestan sus servicios en el citado regimiento de Ceriñola.

Tenemos una verdadera satisfacción en hacer público este nuevo rasgo de caridad y amor al ejército de nuestra augusta Soberana.

Madrid 3.—Por indicaciones semi-oficiales pero que probablemente resultarán exactas se puede afirmar que las Cortes no reanudarán sus tareas hasta el día 8 ó 10 del próximo mes de noviembre.

Los ministeriales no desconocen la conveniencia de que las Cámaras reanuden antes sus tareas, empero estiman que procede estudiar detenidamente los proyectos económicos que han de sancionar las Cortes.

Madrid 3.—Durante el mes de Septiembre último ha tenido la recaudación total del Estado un alza de 19 millones de pesetas sobre la obtenida en igual período del año pasado.

Pero hay que deducir de ese total los aumentos extraordinarios en los ingresos, vigentes en Septiembre de 1898, por recargo de guerra, acuñación de la plata y redenciones militares.

## UNA PALABRA

para el hogar doméstico español

Casi todas las enfermedades demacrantes de los niños se pueden curar devolviendo á sus órganos delicados el vigor y robustez perdidos. Esta es la opinión del mundo médico y también la experiencia de casi todos los que se ocupan de los fenómenos que se manifiestan durante el crecimiento del cuerpo. Presentamos aquí la carta de una experimentada Comadrona, la cual nos ofrece un ejemplo de la Escrofula.

Madame Lemaistre, Profesora en Partos, con Títulos de 1.ª clase de las Academias de Madrid y Paris, residente en esta Corte, Calle de Campomanes, núm. 7. Tiene el honor á la par que un deber de caridad hacer constar que cuantas madres y niños de temperamento escrofuloso y de constitución débil que han estado bajo mi cuidado y dirección y se les ha hecho tomar la Emulsión Scott han conseguido en la mayoría de los casos tratados su total curación y robustez y en todos una mejoría grande; con lo cual se demuestra las inmejorables condiciones de este medicamento para las enfermedades indicadas anteriormente. Por tanto, me congratulo en poder recomendar á todos cuantos padecen anemia ó debilidad, el uso de la Emulsión Scott, cuyo sabor es grato y de fácil digestión, si quieren verse pronto sanos y robustos, pues así me lo han demostrado prácticamente los muchos casos que he tenido ocasión de tratar durante el ejercicio de mi profesión.

Cecilia Lemaistre

Madrid, 15 Enero 1898. CECILIA LEMAISTRE, Profesora en Partos, Campomanes 7. Hoy día en España la palabra Emulsión está en boca de casi todas las familias, y puede añadirse que ningún otro remedio se emplea con la frecuencia que éste para aliviar muchos de los sufrimientos humanos.

Las comadronas encuentran un auxiliar indispensable en la Emulsión Scott, tanto para la madre como para la criatura. Esta preparación, de aceite puro de hígado de bacalao, hecha bajo la forma más grata al paladar, está combinada con hipofosfitos de cal y sosa y glicerina, ayuda la digestión, purifica y enriquece la sangre y da carnes y fuerza al enfermo. Para la Escrofula y Anemia, Tuberculosis, Raquitismo y toda forma de demacración, la Emulsión Scott es el verdadero remedio para devolver la salud. Basta probar la preparación verdadera para quedar convencido de su eficacia.

## Gacetilla

El Ayuntamiento de esta ciudad en sesión de hoy y á propuesta de D. Baltasar Tuduri y D. Juan J. Rodríguez, ha nombrado á D. Lucas Carreras Contador de fondos municipales y de la Beneficencia con el haber y emolumentos que arregladamente á Ley le corresponden.

El señor Carreras llevó durante el largo período de trece años los libros de la Contabilidad de este Ayuntamiento; en 1886 implantó la nueva Contabilidad por partida doble, y últimamente se le confió la operación de unificar la Deuda municipal, habiéndose distinguido siempre por su inteligencia y laboriosidad: méritos son éstos que abonan y justifican el nombramiento con que acaba de agraciarse la Corporación municipal, y por el que le felicitamos cariñosamente.

Asimismo han propuesto los señores Tuduri y Rodríguez al Ayuntamiento que se acuerde la supresión de la plaza de Oficial 3.º de la Secretaría, y que para la vacante de Oficial de la Beneficencia sea nombrado D. José Esbert y Pretus que actualmente desempeña el primero de estos cargos.

Ya que el Ayuntamiento, en virtud de las disposiciones vigentes viene obligado á tener un Contador de fondos



municipales, por exceder de cien mil pesetas su presupuesto de gastos, nos parece muy puesto en razón que se suprima la plaza de Oficial 3.º, realizando de esta suerte una economía de relativa importancia.

Esta tarde ha fallecido nuestro amigo el capitán de infantería de la escala de reserva D. Braulio Fernandez Diego.

El finado, siendo segundo teniente, fué uno de los primeros que pasó al ejército expedicionario de Filipinas, apenas estalló en aquel archipiélago la insurrección tagala, en cuya campaña obtuvo por méritos de guerra el empleo de capitán y algunas cruces pensianas.

Hace tres meses que el Sr. Fernandez llegó á esta ciudad como repatriado, dominado ya por la terrible enfermedad que había contraído en aquel clima y que ha venido minando su existencia.

Descanse en paz el alma del esforzado defensor de la patria, y reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

\*\*\*

El entierro tendrá lugar á las tres y media de la tarde de mañana asistiendo un piquete de infantería con la música.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha impuesto una multa de 25 pesetas á los vecinos de Villa-Carlos habitantes el uno en la calle del Rosario núm. 29 y el otro en la calle de la Iglesia núm. 58, por contravenir con sus actos las leyes y disposiciones de este Gobierno de provincia.

\*\*\*

Por igual motivo y por la misma autoridad, ha sido impuesta una multa de 50 pesetas al dueño de una taberna de la calle de Sta. Eulalia núm. 3, de Alayor.

Ya está determinado la forma y color del sello ó marca que ha de grabarse en los carneros y cabras degolladas en el matadero público para el consumo de la población, á fin de que, por medio de dicha indicación pueda el público que concurre al mercado conocer con certitud las dos clases de carne, y evitarse el engaño en que pudieran incurrir, comprando una por otra.

Para la marca indicada se ha adoptado la forma circular y color rojizo, que deberá ponerse en uso dentro de breves días.

El Ayuntamiento trata de abrir una nueva puerta de entrada al mercado de verduras, al lado mismo de la que existe que da á la plaza del Carmen, á fin de hacer mas expedita la entrada y salida de dicho mercado á cuyo fin se han tomado estos días las medidas y disposiciones necesarias.

Continuando los bailes en la villa de l'Amun'n Pere Buinó, situada en la carretera de Llumesanas, el acreditado cocinero Antonio está preparando para el próximo domingo, suculentos manjares.

\*\*\*

También se preparan por el mismo Antonio cenas confortables para mañana en el restaurant del casino «El Consey».

En la pasada noche, un sujeto trataba de introducir un bulto por la carretera de S. Luis, y dándole el alto los

guardas de servicio en el fielato situado á la entrada de dicha carretera, aquel puso los pies en polvorosa abandonando el bulto que llevaba, que, recogido por los guardias, resultó ser un saco conteniendo dos pavos.

Como hace días se sabia se encontraban á faltar algunas de estas aves en varios corrales, se ha dado conocimiento del hecho á la autoridad judicial, que se ha incautado del cuerpo del delito para instruir las oportunas diligencias.

Se nos ha rogado la insercion del siguiente escrito:

«Enterados varios vogadores mahoneses, por los periódicos de esta localidad, correspondientes al día 12 del pasado mes, de un suelto referente á regatas y de las condiciones de las mismas, han acordado aceptarlas solo con una pequeña modificación: y es que en lugar de las 500 pesetas ser como premio, sean como apuesta.

«Si los remeros de Fornells se creen tan vigorosos é invencibles, aceptarán esta pequeña modificación —M.»

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular en la que se dispone que en cada region ó distrito se constituya una comision encargada de inscribir en el registro de la propiedad todos los inmuebles del Estado usufructuados por el ministerio de la Guerra.

de Ceylán, por Wanderer.—Los nuevos antisépticos.—El jefe del Transvaal: un génio y un original.—Cuidado con es tornudar.—La fuerza que se gasta en el piano.—La comida del porvenir.—Anarquistas españoles en 1831.—Un misterio de la fuerza.—Pendientes descabalados.—Intimidados de un autor festivo: Mientras fui secretario efectivo del ministro de fomento, por D. Luis Taboada (dibujos de Cilla).—El sol es mal madrugador.—La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.—Escrito por el público.—Guadamacies ó Cordobanes: arte de dorar cueros por don E. Alvarez Dumont, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona.—El automovilismo en España, por Antonio Yebra.—El pájaro verdugo ó desollador.—Vista para los ciegos.—Las luces que imperan.—Notas de mi vida: Francisco Camprodon y Salvador Estrada, por el Excmo. Sr D. Victor Balaguer, de las Reales Academias Española y de la Historia.—Cómo se anda.—Fotografías sin objetivo: revelaciones sorprendentes.—Averiguador universal.—Libros recibidos.—Anuncios telegráficos. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas. 24 páginas, 26 grabados.—20 céntimos número.

constante y tenaz del público de Palma: tener correspondencia diaria con Barcelona.

Con el itinerario de correos de la «Isla Marítima», las gestiones de nuestros amigos los Sres. Alvarez Sereix y Fajarnes para conseguir que los vapores traigan puntualmente la correspondencia de Madrid y los desinteresados servicios de la «Union Comercial», el público tendrá un servicio de correos que muy bien podremos calificar de excelente.

A parte de las expediciones de Valencia, Alicante, Ibiza y Mahon, todos los días, incluso los domingos saldrá un vapor para Barcelona y también, excepto los domingos, llegará otro procedente de aquella ciudad.

No es posible pedir mejor servicio, como tampoco lo es dejar de agradecer las comodidades que noblemente ofrece al público la «Union Comercial».

ESCALAFON DE CORONELES

Según el escalafon del Estado Mayor General del Ejército, publicado en 1.º de Septiembre por Ministerio de la Guerra, figuran en él los Coroneles de Infantería que mandan Cuerpo en la guarnicion de estas Islas.

Con el número 2 D. Angel Moreno de la Tagers, con efectividad de su empleo de 16 de Enero de 1884.

Con el número 11 D. Luis de Mesa Banarrente, con efectividad de su empleo de 8 de Marzo de 1886.

Con el número 27 D. José Hernández Fernández, con efectividad en su empleo de 30 de Octubre de 1888.

Con el número 183 D. Ernesto Budio Giron, con efectividad en su empleo de 31 de Mayo de 1895.

Y con el número 270 D. Juan Bosch Domenge, con efectividad en su empleo de 13 de Octubre de 1897.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 5.

El Sr. Silvela ha declarado que no se adoptarán medidas de rigor contra los catalanistas que solo sean autonomistas exagerados, pero que extremará todo el rigor posible para extirpar el separatismo bizcaino.

Madrid 6.

Ayer llegó á esta Corte el Sr. Sagasta, á quien se dispensó un afectuoso recibimiento.

Es muy probable se rebajen 10 mil hombres del cupo pedido, pero es inexacto que se llamen á los reclutas del 97 que disfrutan de licencia ilimitada.

Madrid 6.

Las impresiones que se reciben acerca del pendiente conflicto anglo-boer, son en extremo pesimistas.

Los transvaalios se han apoderado de ochocientos mil libras en oro y cuatrocientos vagones de mercancías destinadas á Inglaterra.

Los boers siguen avanzando, siendo la situación de los ingleses algún tanto crítica.

Madrid 6.

Ha llegado el Sr. Silvela procedente de S. Sebastián.

La Reina ha firmado un decreto subvencionando al Ayuntamiento de Oviedo para que pueda atender á la construcción de una escuela, y la concesion de varias cruces.

Madrid 6.

S. M. la Reina ha firmado y aprobado el proyecto de reformas de los trozos segundo y tercero de la carretera de Mahon á Ciudadela.

Imp. de M. Parpal


  
**D. BRAULIO FERNANDEZ DIEGO**
  
 Capitan de Infantería de la Escala de Reserva
   
**HA FALLECIDO**
  
 E. P. D. á las tres y media de esta tarde

En el séptimo regimiento montado de artillería se halla vacante una plaza de obrero herrador de segunda clase, dotada con 1.200 pesetas anuales.

Las solicitudes, de puño y letro de los interesados, se dirigirán al señor coronel de dicho regimiento, residente en Zaragoza, para antes del día 1.º del próximo Noviembre, acompañadas de los documentos que acrediten cuanto se previene para su desempeño.

Ha sido nombrado capitán del vapor «Alfonso XII», de la Compañía Transatlántica, el ilustrado marino don Manuel Deschamps, que tantos actos de bizarría y patriotismo realizó con el «Montserrat», de la misma Compañía, durante la guerra con los yankees.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 18 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por E. Alvarez, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

En la Isla de los Tesoros: impresiones

DE PALMA

Palma 2 Octubre.

LA UNION COMERCIAL

Correo diario

A bordo del vapor «Palma» verificaron anoche un brillante banquete los señores que componen la compañía de navegación «La Union Comercial» para conmemorar el primer aniversario de la fundacion de la sociedad.

La comida fué opipara y el entusiasmo de los comensales extraordinario.

Se pronunciaron muchos brindis felicitandose todos los oradores por los satisfactorios resultados de la nueva empresa de vapores cuya vida es mas desahogada y próspera de lo que podía esperarse.

Allí mismo, en el calor de la oratoria se inició la idea de que el vapor «Palma» verificará dos expediciones semanales á Barcelona en vez de la única que ahora verifica. La idea fué acogida con gran entusiasmo, quedando acordado por aclamacion que el vapor de la «Union Comercial» salga todos los lunes y miércoles de este puerto, regresando los miércoles y viernes.

En ambas expediciones el vapor «Palma» embarcará correspondencia oficial y particular con lo cual habremos conseguido lo que era aspiración



## TELEGRAMAS

Madrid 2.—«El Imparcial» dice que entre la gente política se ha hablado del príncipe de Braganza como un candidato a la mano de la princesa de Asturias, y añade que llamen la atención las tendencias clericales de la familia Braganza, pues sabido es lo del Brasil.

Madrid 2.—No se sabe, dice «La Correspondencia», que se haya verificado duelo alguno entre el general Aldave y el señor Paez Jaramillo. Previamente se ha de formar un tribunal de honor para saber si debe verificarse el lance.

Madrid 2.—Como ahora se habla todos los días de operaciones de crédito, supone un periódico que el ministro de Hacienda tiene un proyecto que producirá una gran economía en los intereses de la Deuda pública.

Madrid 2.—Hoy publica la «Gaceta» el decreto modificando la investigación y cobranza del impuesto sobre los carruajes de lujo.

Madrid 2.—No se celebrará el acto de la coronación de Campoamor en el Retiro, sino en un local cerrado. La princesa de Asturias ceñirá la corona al vate. El último viaje del señor Romero Robledo a Madrid tuvo por objeto tratar de esta fiesta. El Círculo de Bellas Artes ha solicitado el concurso de otros círculos para que la ceremonia tenga carácter excepcional.

## CURIOSIDADES

### CARIDAD DE LOS PÁJAROS

El célebre naturalista M. Milne-Edward refiere la siguiente anécdota acerca de la caridad de los pájaros.

Según su relato, en una jaula se encontraban encerrados dos preciosos pájaros de la región himalaya. Estos pájaros eran dos hembras que vivían pacíficamente, aunque sin intimidad alguna.

A fines de Febrero, sucedió que un cardenal gris, que habitaba la misma pajarera, tuvo un desacuerdo con una de las tímidas avecillas de resultas del cual, después de conseguir arrancarle mucha pluma, le dió, como golpe de gracia, un fuerte picotazo en una pata, dejándola coja.

La pobre avecilla, después de este contratiempo, apenas podía sostenerse en la percha y generalmente se arrastraba con trabajo por el fondo de la jaula, sufriendo a la vez frío por la falta de pluma.

Su compañera al contemplar tal desgracia se acercaba con frecuencia a la herida y la prodigaba toda clase de cuidados, dándole de comer ó recogiendo hierba seca para hacer un nido cómodo que contribuyera a disminuir los sufrimientos de su compañera y, por fin, cuando notaba que hacía más frío que de costumbre, se acostaba junto a ella cubriéndola con una de sus pequeñas alas y permaneciendo toda la noche en esta posición incómoda.

Durante una semana, como decimos, no dejó de hacer por su amiga todo cuanto le fué posible, hasta que la vió morir a pesar de sus continuos desvelos por impedir que tal sucediera.

Desde aquel día esta caritativa amiga, impresionada sin duda por aquel fin trágico, no probaba apenas comida y permanecía todo el tiempo inmóvil

en un rincón de la jaula, y no tardó en morir de tristeza.

Ahora, uno se pregunta: ¿Qué instinto puede inducir a un pajarillo a practicar semejantes actos de piedad?

Esto es lo que precisamente no ha podido comprender M. Milne-Edward.

### ORFEONES

El Orfeon de París, que consta de 4.000 cantores, prepara en la actualidad el programa que ejecutará en el Trocadero durante la Exposición, bajo la dirección de M. Augusto Chappez.

Con este motivo se cita a Alfred Rolland como el fundador de los orfeones franceses.

El nombre de tan interesante personalidad hubiera quedado probablemente relegado al olvido a no ser por la estatua que en Bagnères de Bigorre, ó sea su pueblo natal, acaba de erigirse hace poco.

Alfred Rolland hizo una expedición a los Pirineos en 1867, a la cabeza de unos cuantos cantantes. Poco después dió un concierto en las Tullerías y recorrió el mundo entero con su compañía de orfeonistas.

A propósito de orfeones y sociedades corales, se cita la siguiente aventura que Victoria Joncieres asegura que ocurrió en Wasy, siendo el protagonista un tal Guiraud, que debía presidir una de aquellas solemnidades juntamente con Delibes y Bizet.

Llegó el día del concurso: los bomberos, el alcalde y todas las autoridades locales habían tomado asiento en el estrado; pero Guiraud, que debía presidir el espectáculo, no se presentó a la hora indicada, y fué preciso proceder a la apertura de la audición musical, prescindiendo por completo de su persona.

Al dar fin el concierto, con sorpresa de todos los presentes vieron aparecer a este personaje poco menos que con la lengua fuera de cansancio, sucio y abatido, con su saco de viaje en la mano.

Se habla dormido en el tren y siguió su viaje hasta Bagny-sur Moselle.

Por vía de consuelo tuvo la satisfacción de asistir aquella misma noche a unos fuegos artificiales.

Con objeto de que todos los habitantes pudieran presenciar el espectáculo desde su propia casa, había dispuesto el alcalde de Wassy que los fuegos artificiales serían quemados sobre dos buenas carretas, las cuales tiradas por buenos caballos recorrerían la población.

Los pirotécnicos prendieron fuego al combustible, y la cosa iba bien en un principio pero al estallar los petardos se asustaron los caballos y huyeron desbocados, arrastrando con ella todo el material y causando entre el público un verdadero pánico.

A causa de este accidente imprevisto, resultaron un muerto y varios heridos de más ó menos gravedad, contándose entre estos últimos el desgraciado Guiraud con graves quemaduras en la espalda y pérdida de su equipaje.

### LAS PALOMAS MENSAJERAS EN ALEMANIA

La cuestión del empleo de las palomas mensajeras para la transmisión de los partes militares, sigue a la orden del día en Alemania; en el transcurso de este año se han efectuado numerosas sueltas en diversos puntos del territorio del imperio, especialmente en la fortaleza de Spandau.

En la mayor parte de las ciudades alemanas existe actualmente una sociedad que se ocupa en criar y adiestrar palomas mensajeras; pero sobre todo en Westfalia es donde este género de sport está en pleno apogeo.

Entre las recientes sueltas que han tenido lugar en Spandau, una de las más importantes, comprendió ocho mil palomas, que habían sido conducidas desde Dormund con un tren especial compuesto de diez y seis vagones de mercancías.

Por lo demás, se calcula que este año más de veinticuatro mil palomas mensajeras han emprendido el vuelo desde la ciudadela de Spandau hacia sus respectivos palomares.

Las sociedades de Hamm, Duisburg y Geisenkirchen han obtenido los resultados más satisfactorios; las pérdidas que han experimentado no han excedido de la proporción de 10 por 100 del número de palomas que habían tomado parte en las sueltas. Por el contrario, las sociedades de Dormund y de Boschum han perdido la mitad de sus palomas, en general muertas de fatiga ó víctimas del estado de la atmósfera.

## POSTRES VARIADOS

Un galanteador entabla conversación en la calle con una joven muy agraciada.

—¿Cómo se llama usted? ¿Cuál es la inicial de su nombre?

—Una U—contesta la muchacha.

—Se llama usted Ursula?

—No, señor; me llamo Ugenia.

\*\*\*

Dos caballeros de industria se encontraron en un bodegon.

—¡Caramba, qué bonita es tu cadena! dijo el uno.

—¿Y qué te parece el reloj?

—Lindísimo.

—¿Cuánto te ha costado?

No lo sé, chico, porque cuando lo tomé estaba dormido el relojero y no pudo decirme el precio.

\*\*\*

Un viudo volvió a casarse, y su segunda mujer tenía más de cincuenta años.

El marido, presentándola a sus hijos, les dijo:

—Ahí teneis á vuestra nueva madre.

—¡Nuestra nueva madre!—exclamó el mayorcito.—¡Pero, papá, si lo que nos traes es una madre vieja!

\*\*\*

El profesor.—¿Quién de ustedes monta en bicicleta?

Un alumno.—Servidor.

El profesor.—¿Cuánto recorre usted por hora?

El alumno.—Diecisiete kilómetros en camino llano.

El profesor.—Muy bien. ¿Cuánto tardaría usted para llegar a la luna en bicicleta? La luna está á trescientos ochenta y cuatro mil kilómetros de la tierra.

El alumno.—Para contestar me falta un dato.

El profesor.—¿Cuál?

El alumno.—Saber el estado de los caminos.

## HOJA DE VERSOS

### FÁBULA

Cuesta arriba en su pollino, sintió el vanidoso Blas que galopaba detrás el caballo de un vecino.

Por no cederle el camino á la albarda se aferró, y tanto y tanto picó, que escapado y sin aliento logró subir el jumento á donde el caballo no.

Casos como éste, á fé mia, se ven aquí cada día, pues más grandes ó más chicos, si la vanidad los guía, suben mucho los borricos.

MANUEL DEL PALACIO.

## Cotización oficial

Madrid 5.—4 r.

4 por cien Interior.....	65'40
Idem Exterior.....	71'60
Idem Amortizable.....	72'35
Billetes Hip. Cuba 86.....	73'15
Idem id. del 90.....	61'35
Acciones Banco España....	421'00
Comp. Arrend. Tabacos....	342'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	23'20 á 23'35
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Bruno fundador, Erotis mártir, y Magno obispo.

Santo de mañana.—Santos Marcos papa, Augusto y Osita mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco

SUSCRIPCIÓN para subvenir á los gastos de restauración y reforma del frontis de la Concepción.

Suma anterior,	2.409'60
Rdo. D. Gabriel Cardona Sintés,	2'50
Un donativo en sufragio de las	1'00
Amás,	1'00
D. <sup>a</sup> Magdalena Coll,	1'00
	2.414'10

(Continuará)

## BUÑUELOS

Se encontrarán todos los domingos y días festivos en el pueblo de San Luis en el nuevo establecimiento recientemente abierto titulado CAFÉ NOVEDADES.

## Máquina Singer

Hay una á pedal, casi nueva que se desea vender. En esta imprenta informarán.

3—2

## BUÑUELOS

Los habrá todos los días hasta el 23 de Diciembre en el horno de la calle de S. Jorge.

También se encontrará MIEL de Menorca de superior calidad.